

Bolivar a los constituyentes de Colombia:
Me permitiréis que mi último acto sea el recomendaros que protejáis la Santa Religión que profesamos y que es el manantial abundante de las bendiciones del cielo.
De su postrer mensaje a la Asamblea Constituyente de Colombia, el 30 de Enero de 1830.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

«La absorción de estos países latinos por los Estados Unidos es larga y muy difícil, mientras estos países sean católicos».

ROOSEVELT
Ex-Presidente de E. E. U. U.

Editor y Admor. L. Cartín G. || Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas. || Teléfono 1131 Apartado III | Suscripción mensual ₡ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA SABADO 10 DE SETIEMBRE DE 1927

Número 2653

El consumo de café en E. U. es enorme SU SANTIDAD FELICITA A LOS CATOLICOS DE OVIEDO POR SU

Desaparecieron cien galones de whiskey de unas oficinas

Denver.—El Departamento de prohibición federal en Colorado desea saber lo que ha pasado con 100 galones de whiskey que desaparecieron de las cajas fuertes del edificio federal de Pueblo Colorado, habiéndose enviado un agente federal prohibicionista de Pueblo, se han suspendido, mientras se aclara el asunto del whiskey. Hace dos meses que esa cantidad de whiskey fué recogido en un registro que hicieron los mismos agentes federales.

Sacerdote protestante suspendido por autorizar un matrimonio aéreo

Berlin.—El clérigo aviador Teichman, quien fué suspendido en su iglesia por haber oficiado en un matrimonio efectuado a bordo de un aeroplano, fue juzgado por la Corte Eclesiástica Luterana.

El Consistorio acordó degradar a Teichman por acusarse de que en presencia de un fotógrafo de cine se prestó a officiar en un matrimonio cinematográfico a bordo del aeroplano.

Comisión militar de mexicanos a Europa

Ciudad de México.—La Secretaria de Guerra y Marina está seleccionando a una comisión militar que será enviada a Europa a estudiar métodos militares en los principales países de aquel continente.

La comisión estudiará principalmente los métodos de enseñanza en las distintas academias militares del viejo mundo, a fin de implantarlos aquí. La selección del personal de esa comisión está a cargo del Ministro de la guerra, general Joaquín Amaro.

El consumo del café

Washington.—Hay más de 73,000,000 bebedores de café en los Estados Unidos, según muestran las estadísticas oficiales.

Durante el año pasado se consumió en este país una cantidad de café equivalente a dos tazas diarias por cada habitante.

ACTITUD EN EL ASUNTO MEXICANO

Las cifras respecto al té son más modestas, correspondiendo el consumo a media taza diaria por cada habitante.

Posible enlace de las nuevas redes de servicio aéreo

Mew York.—La noticia dada ayer respecto a los proyectos de la West India Aerial Express para establecer un servicio de aeroplanos en las Antillas, alrededor del 1º de octubre, fué recibida con gran interés en las oficinas de la Pan American Airways Inc. Esta empresa tiene el contrato de establecer un servicio aéreo postal entre Key West y la Habana.

Aunque se carece de informes detallados respecto a los proyectos de la West Indian, que se propone enlazar a la Habana con Santo Domingo y otros puntos de las Antillas mediante una vía aérea, en las oficinas de la Pan American Airways se dijo que había pocas dudas de que las dos empresas podrían trabajar de acuerdo.

Mientras tanto la Pan American Airways está terminando su organización y ultimando los detalles para establecer el servicio de correspondencia aérea.

Mister Cox gana 650 dólares como dirigente del muelle de Puntarenas

Contratado por el gobierno el práctico Mr. Cox un norteamericano que ha dirigido grandes obras de puertos en Sur América, Estados Unidos, y Guatemala, aquí se dedica con tesón a la armadura del muelle de Puntarenas. Es Mr. Cox un gran trabajador de recia contextura y de gran seriedad que ha organizado muy bien los servicios.

Fue enviado por una firma muy acreditada de New York y gana cada mes \$ 650 oro americano.

Además el gobierno ha pedido a Berlín otro ingeniero que llegará a primeros de octubre para suplir al Sr. Sprung.

Melancólico por haber muerto su esposa, piensa retirarse: un viejo actor

Islay.—Islas Hébridas. El famoso actor escocés, Sir Harry Lauder, se ha confinado en esta población apartada debido a la intensa impresión que le causara el fallecimiento de su esposa. Los médicos le han recomendado un gran re-

Doña Adela Jiménez levanta un gran edificio y ha traído nuevos equipos

La estimable dama doña Adela Gargollo vda. de Jiménez, la señora más industrial y financiera de nuestra sociedad, levanta para su residencia un nuevo y valioso edificio que ya está muy adelantado.

Nos informan que de Europa trajó valiosos implementos para su fábrica de mosaicos y de artefactos de cemento y que en breve exhibirá sus nuevos productos.

La ampliación de los talleres se está llevando con toda actividad.

Pañolones blancos, surtido preciosos, bordados y encajes especiales para novias. Figurines varias clases.

Tienda Benavides, Heredia.

Como una bendición!!

Así exclaman cuantas personas usan el maravilloso BALSAMO DEL DOCTOR WINTON para aliviar los dolores Reumáticos o Neurálgicos. EL BALSAMO DE WINTON es producto de la experiencia médica de casi medio siglo y su acción es rápida y segura. EL BALSAMO DE WINTON, aplicado a la frente y sienes calma el dolor de cabeza con rapidez asombrosa. No ampolla la piel ni produce irritación. Es al mismo tiempo refrescante. EL BALSAMO DE WINTON lo consigue en toda buena Farmacia.

Cocinas de hierro marca Irondale, que es marca Inmejorable, Felipudos en baratillo.

Tienda Benavides, Heredia.

Una felicitación del Papa

Oviedo.—El obispo de esta diócesis ha recibido una comunicación del Secretario de Estado del Vaticano, monseñor Gasparri, diciéndole que el Papa Pio XI ha recibido con satisfacción las nutridas listas de protestas elevadas por los católicos de esta diócesis con-

Don Felipe Alvarado se despide de sus empleados con mucha esplendidez

El estimable industrial don Felipe J. Alvarado se ha despedido con esplendidez de sus compañeros de labor que durante tantos años lo han acompañado y han impulsado guiados por él, la Compañía Nacional de Electricidad, el organismo económico e industrial más grande del país.

Antenoche obsequió al cuerpo de telefonistas y a nuestra sociedad con un cine danzante verificado en el gran teatro Variedades.

Se corrieron preciosas films y en los intermedios se bailó.

El servicio de cantina fué abundante y todos los concurrentes llevaron de esa fiesta imborrables recuerdos.

Nos informan que al Sr. Ariza que durante unos 10 años ha sido el jefe de la Contabilidad, le ha obsequiado Don Felipe una gruesa suma de dinero por su esfuerzo.

Lo mismo hizo con el Sr. Góngora, anterior administrador y jefe de líneas que siempre se ha desvivido por el progreso de la Nacional y porque sus servicios no se interrumpieran.

La Sta. Bermúdez, jefe de las telefonistas que siempre ha hecho una labor inteligente y activa,

tra la aplicación que se está haciendo de ciertas disposiciones de la constitución mexicana. Consigna Monseñor Gasparri que se concederá la debida atención a toda iniciativa de los católicos asturianos esperando por su parte que éstos ayuden a los perseguidos en la medita de sus fuerzas y por medio de la oración a fin de que la paz religiosa se restituya en México.

fué excelentemente recompensada.

Hasta el chofer de don Felipe recibió valioso obsequio.

Ha sido don Felipe hombre tenaz, incansable para el trabajo y sus 62 años no le han estorbado para acometer obras gigantescas como la planta hidroeléctrica de Belén que tiene las más poderosas unidades de Centro América y que alumbrará a 25 pueblos de la meseta Central.

Va don Felipe a descansar de sus actividades, tan encomiadas por su sucesor Mr. Zanimermam y nosotros desde aquí le deseamos reposo, y no olvidaremos que en muchas ocasiones supo ser galante y cortés con nuestra pequeña empresa.

Sus desvelos durante la guerra cuando su reputación comercial estuvo tan comprometida por la construcción de la gran planta han hallado ahora su recompensa con la espléndida venta que ha realizado.

M.

Buen surtido de sombreros, cuellos duros semiduros y suaves. Corbatas azules sin listas para Normallas.

Heredia, Tienda Benavides.

Madres mexicanas

Los hechos que refiero, mañana los recogerá la historia: mejor pluma que la mía los trazará con caracteres indelebiles; baste al presente la sencilla narración de ellos. Hé aquí a la madre mexicana ante la cruel e inexorable persecución.

Tuve el honor de visitar a la señora Carrasco de Silva, madre de Joaquín, uno de los primeros jóvenes que cayó en Zamora en compañía de Melgarejo. La señora nos recibió amablemente, a nuestra indicación con gran ternura nos relató a grandes rasgos la vida de Joaquín; sus luchas, su incansable entusiasmo por la causa y su último adiós cuando partió para Zamora de donde no había de volver: «Siempre tuve temor por su vida, cuando me dieron la noticia que lo habían fusilado no pude contenerme, le lloré, le lloré muchísimo... Todos han sido muy buenos con nosotros; de Zamora, sin conocernos nos escribieron muchos contándonos como había muerto, mandándonos las cosas que recogieron de él y hasta un poco de arena empapada en su sangre y el cajón donde reposó su cabeza». El relato le arrancó nuevas lágrimas mientras nosotros guardábamos religioso silencio, después a nuestra casi inoportuna súplica nos enseñó las cosas de su Joaquín, ¡con cuánta ternura los dedos de la madre que no lo vio morir acariciaban aquellas duras tablas que habían sido el sostén de la yerta cabeza del que grande en alma no había dejado de ser para ella el hijo cariñoso y bueno! Al despedirnos ingenuamente nos dijo: «Si les he cansado hablándoles tanto de mi muchacho, dispénsenme.» ¿Cansarnos? No, resignada y dolorida madre, nos edificásteis, nos alentásteis. ¡Gracias!

Personalmente conozco a la madre de José Valencia Gallardo, sacrificado brutalmente el enero pasado en León. Anciana, católica ferviente cuya única familia y sostén era José que aún muy joven, contaba apenas 27 años, tenía una refinada cultura que unida a una serenidad de alma y a una voluntad indomable le hacían uno de los más valiosos elementos católicos; anteriormente había trabajado muy activamente como organizador de grupos de la A. C. J. M. de gremios de obreros católicos; más tarde había

sido incansable en su trabajo como miembro de la Liga. Por su entusiasmo, por su conversación puedo asegurar, sin temor de equivocarme, que había considerado fríamente la necesidad de luchar hasta el sacrificio y quizá en lo más íntimo de su alma lo deseaba ardientemente. En los últimos días de su vida usó para con su madre una ternura extraordinaria. «Me decía que probablemente tendría que hacer un largo viaje, la víspera de su muerte al despedirme para irme a acostar me dijo: me espera un poco, se sentó frente a mí, me habló poco y al final me besó largamente.» Al día siguiente caía como saben caer los bravos: con la boca destrozada por el martirio pero sin vacilar. Alguien pensó en la madre y fue a darle la fatal noticia. ¿Sabéis cómo la recibió la viejecita? ¿Sabéis el grito que se escapó de esa madre?—«Mi muchacho era bueno, pero nunca lo creía que mereciera ser mártir» y sollozando cayó de rodillas. Por tres días los verdugos Velarde y Sánchez, tuvieron los cadáveres tirados frente al palacio municipal según ellos para escarmiento de «los fanáticos.» Mintieron, ahí estaban amortajados en su propia sangre, testigos mudos de nuestra fe, más temibles, más elocuentes en la fría rigidez de la muerte. Ahí fue la madre de Valencia Gallardo a besar por última vez las heladas manos de su hijo. Ahí apuró las últimas gotas de su amargo cáliz.

En Jalisco una mujer se presentó ante un jefe libertador, le llevaba para luchar por la santa causa lo que la mujer más ama: sus dos hijos. Con pocos días de diferencia ambos cayeron en los campos de batalla, la madre que oraba y esperaba recibió la noticia heroicamente: «Si tuviera más hijos, también los diera.»

En Guadalajara al amanecer el fatídico primero de abril la casa de Luis Padilla se ve rodeada de polizontes, la primera en sentir el peligro es su madre, va y despierta a la futura víctima: «Luis te buscan, prepárate. Estás en manos de Dios». Tiene que dar ejemplo y sin debilidad alguna le bendice, le abraza y le ve salir. Horas después le verá entrar, verdaderamente ya en las manos de Dios, glorificado por el odio callista.

Manuel Bonillas que escasamente contaba veinte y un años, se levanta al frente de una partida de libertadores en el Distrito Federal, dotado de un talento poco común como guerrillero hizo una brillante campaña que llegó a poner en peligro aún la ciudad de Toluca, desgraciadamente sus brillantes hechos fueron breves gracias a la cobarde traición que le entregó inermemente a las manos de nuestros enemigos. Comprendiendo la suerte que le aguardaba, sin vacilar pide papel y escribe sus tres últimas cartas: a su hermano, a la novia y a su madre. A las tres de la tarde del viernes santo le cuelgan y acribillan el cuerpo convulso a balazos. Y allá lejos la madre recibe la noticia con santa resignación.

Esas son las madres mexicanas. Ellas han agregado al más santo y al más tierno de los nombres una inefable aureola de bravura. Ellas en la lucha actual, silenciosas y humildes, han ido a ofrendar a los pies de Cristo la más sublime, la más generosa y dolorosa de las ofrendas, la carne de su carne los hijos de su amor. Y mientras haya esas madres no hay que dudar que habrá hijos que llenos de fe y entusiasmo sepan arrostrar serenamente la muerte y el martirio mismo. Santas y benditas madres mejicanas, vuestro heroísmo sublime no ha sido inútil, el México que todos nosotros soñamos, el México que surgirá mañana y por el cual llenas de fe sacrificásteis todo lo que más amáis será el México católico, será el México de vosotras. Cuando el día del triunfo llegue, el pueblo mejicano sabrá dar a vuestros hijos loor eterno y a vosotras toda la ternura de un pueblo agradecido. ¡Madres mejicanas, madres de nuestros mártires, benditas seas!

LEÓN VELASCO
St. Louis, Mo.
(Del Diario de El Paso)

Peluche de seda para sobretodos muy ancho, surtido colores.
Piele pequeñas, grandes y extra.
Llodos bufandas
Heredia TIENDA BENAVIDES.

Suscríbase a este diario

Cámara Fotográfica Roll Tengor
nueva y sin usar se vende una. Puede verse en la BOTICA VARGAS.

Bendición solemne de la Iglesia de la Merced de San José y Gran Turno General Parroquial el domingo 11 de Setiembre de 1927 a beneficio de la pintura decorativa de la misma

La hermosa Iglesia de la Merced, que es honra legítima de la Parroquia del mismo nombre y ornamento airoso de esta capital de la nación, ha sido últimamente objeto de trabajos delicados y penosos de reparación y ornato.

Con haber cerrado los seiscientos huecos que perforaban las paredes y que casualmente se encontraron, se dió mayor seguridad y fortaleza al edificio: se bajó el Coro, que, por lo elevado, hería la estética del templo; y hubo necesidad de agrandarle, con el mismo sistema de férrea construcción, para que tenga la solidez necesaria para el órgano que en no tardado plazo deba instalarse en la iglesia.

Comenzaron ya los trabajos de repellos exteriores de la iglesia, que precisa renovar, en gran parte, por estar deteriorados ya por los terremotos, ya por defecto de los mismos.

Para todo esto se necesita dinero y mucho dinero, para pagar trabajadores y materiales; porque si vivo pidiendo dinero para la iglesia, es bien cierto, que ese dinero sirve en su evolución para mantener a muchos obreros y trabajadores honrados. Sólo a la perversidad podría ocurrírsele que los dineros que a millares se han dado para la Merced, hayan tenido un fin oscuro o estén destinados a provechos de sacerdotes, como lo insinuó, atrevidamente, hace poco, un orador comunista, de esos que de todo hablan y nada entienden, pero se guían de prevenciones malsanas hijas de la ignorancia.

Los feligreses honrados y sinceros de la Parroquia, saben bien el destino de sus dineros de limosnas; y a ellos vengo a pedir que sean generosos en este Turno General, para que con rendimiento pingüe podamos pagar lo que se adeuda por la pintura, y otros créditos más.

En el mismo día del Turno se verificará la SOLEMNE BENDICION de la iglesia por el Excelentísimo Señor Internuncio Apostólico, a las ocho de la mañana, y a continuación celebrará MISA REZADA a gran orquesta el Ilmo. y Revmo. señor Vicario General, antiguo Cura de La Merced, Monseñor Alejandro Porras.

Esta Bendición se dará aprovechando el estreno de la pintura decorativa de la Iglesia llevada a cabo con gran acierto artístico por el caballero italiano don Adriano Arié.

A las tres de la tarde se hará la Erección Solemne del Santo Viacrucis, cuyos cuadros fueron reparados últimamente, cambiando los marcos góticos de pino, por otros de cedro amargo.

Para todos estos actos y para el Solemne Turno invito muy cordialmente a todos mis feligreses, cuya es la honra y dulce satisfacción de ver tan adelantada la terminación de su majestuoso Templo Parroquial. ¡Dios Nuestro Señor y su Augusta Madre María Santísima de Mercedes premiarán con creces la generosidad de todos los contribuyentes!

Rosendo de J. Valenciano
Cura

San José, 31 de Agosto de 1927.

United Fruit Company Servicio de vapores

Los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES seguirán haciendo el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarpando los sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARACACCA y COPPENAME, harán el servicio entre Limón y Nueva Orleans, llegando a Limón los Viernes en la mañana, vía Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva Orleans, vía Boca del Toro y Cristóbal.

Principiando con el vapor SIXAOLA, que debe llegar a Puerto Limón el día 7 de Juni próximo, los vapores CARRILLO, SANTA MARTA, TIVIVES y SIXAOLA harán un servicio adicional entre Limón y Nueva York, llegando los martes a medio día, vía Kingston, Cristóbal, Cartagena y Puerto Colombia, y zarpando los Miércoles medio día para Nueva York, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmouth, los Viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH,
Administrador

Junio 5, 1927.

Gran fábrica de mosaicos hidráulicos

Fundada en 1906, por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez
San José, Costa Rica

Adela v. de Jiménez e Hijos
CONTRATISTAS CONSTRUCTORES

APARTADO 343.—TELEFONO 277

Bálagas

A los combatidos por las tentaciones de los escrúpulos, recomendamos esta regla de oro, que nos repetía muchas veces nuestro padre:

*El pensar, no es consentir,
Ni el advertir es querer:
Consentimiento ha de haber,
Junto con el advertir.*

Cuenta Josefo que, antes de la espantosa ruina de Jerusalén, apareció un profeta, quien de día y de noche, sin dar muestras de cansancio, gritaba por las calles de Jerusalén: «¡Ay de Jerusalén!... ¡Ay del templo!» La última vez cambió las palabras por estas otras: «¡Ay de mí!»... Y, en ese momento, una piedra arrojada por los sitiadores, le quitó la vida, siendo el vaticinador de su propia ruina. Y es curioso que ese hombre también se llamaba Jesús.

A semejanza de ese hombre, de ese varón, bien puedes repetirte tú: «¡Ay de mí si me confío; ¡ay de mí si no oro!; ¡ay de mí si me duermo!; ¡ay de mí si salgo de este mundo manchado con un solo pecado!»

Con todo mi corazón te aconsejo que lleves siempre contigo un librito, *La Imitación de Cristo*; que leas siquiera diez renglones cada día, y que los rumies en tus ratos libres. ¿Por qué no ha de hacerte a tí el bien que ha obrado en millones de almas? El General Gordon no lo dejaba nunca; en ese libro se inspiraban todas sus acciones; ese es llamado «El libro de los Santos.» Hay quien diga que son más los hombres beneficiados por ese libro que las letras que lo forman; José Luis Cárcamo y Rodríguez, según nos los narraba el Padre Vicente Sandoval y el señor Obispo Dueñas y Argumedo, no lo nombraban sino por *Mi Libro*: «denme *mi Libro*, traiganme *mi Libro*», era la orden que con más frecuencia recibían los familiares.

A. C. y T.

Servilletas papel muy variados dibujos por docenas y por cientos. Servilletas finas para té y para mesa.

Heredía. TIENDA BENAVIDES

Santoral

Sábado 10.—Santos Nicolás de Tolentino, confesor, Hilario, papa y Lucio, ob., mr.

SAN NICOLAS DE TOLENTINO, CONFESOR

Nació en San Angelo, en la Marca de Ancona, de padres honrados y cristianos. Desde niño fué inclinado al servicio de Dios, haciendo limosnas, ayunando y ocupándose en el estudio y oración. Anhelando a la perfección, tomó el hábito de San Agustín en el convento de Tolentino, donde se ejerció en la virtud, letras y penitencia, siendo espejo de religiosos, de sacerdotes y predicadores. Procuraba el demonio apartarle de la dulce conversación que tenía con Dios en la oración, mas sin poderlo lograr nunca. Fué devotísimo de las ánimas del Purgatorio, por una visión que tuvo, en la cual vió gran número de ellas que con gran instancia le pedían el sufragio de sus oraciones o misas; y habiéndolas celebrado, le dieron gracias por ello. Seis meses antes de morir, cada noche, a la hora de Maitines, le dieron música los ángeles: en la hora de su muerte vió a Cristo, acompañado de su santísima Madre y de San Agustín, que le convidaban con la gloria, la cual fué a gozar el día 10 de Septiembre de 1306.

Procesión cívica en Alajuela

El 15 de Setiembre que sigue Alajuela estará de gala pues la Cruz Roja de aquella provincia ha organizado un desfile escolar o Procesión de la Salud.

Entre los niños reina gran entusiasmo y se va a preparar una carroza alegórica.

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón

de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

CATRAMINA BERTELLI

Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses y demás afecciones de las vías respiratorias, acaban de llegar a la BOTICA VARGAS

LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales
Atención esmerada a nuestros clientes
Ventas en condiciones ventajosas
Háganos una visita y quedará complacido

SOLERA Y MOLINA

Esta Semana!

COBIJAS

a Tres Colones

VÉALAS

ALMACEN ROBERT

ESTAMOS LISTOS
para atender todas las órdenes de
Útiles Escolares
y **Material de Enseñanza**
de toda clase

Pida Ud. los renombrados

CUADERNOS
de esta casa

Librería Lehmann

(SAUTER & C^o)

Suscríbase al "Correo Nacional"

Folleto N^o 20

Quiénes son los traidores de México

Interesantes Revelaciones Históricas

subversivo y trastornador del orden. Censurable es que un militar con el grado de teniente coronel, incite por medio de una hoja volante a los que supone sus jurados enemigos, a una lucha armada. Entendemos que el ejército se instituyó para la salvaguardia de las instituciones, de la paz, y de la integridad y soberanía de la Nación. Luego ningún soldado puede atentar bajo ninguna forma contra los principios en que se funda la misión del ejército, sin faltar a lo que se llama el honor militar. El teniente coronel Calvo Ramírez, retando en son de guerra a quien no comulga ni puede comulgar con sus ideas, falta, pues, a sus deberes de soldado y se exhibe como el tipo del militar turbulento y revoltoso, que siempre ha ensangrentado el suelo Patrio. Tal reto es ante todo, necio, por suponer al Venerable Clero en ánimos de contestar el cartel: antipatriótico porque deja entretener el poco o ningún interés de que haya paz, y por ende, bienestar en México, y por último, individualmente deshonoroso para un militar que desea la guerra de hermanos, quizá con el mezquino objeto de medrar en el caos revolucionario, satisfacer insanas pasiones, y quizá, principalmente, de añadir cuanto antes una estrella más a las insignias de su grado militar.

LA OBRA DEL CLERO

No contentos con haber expuesto siquiera brevemente la verdadera actuación del Clero en todas las circunstancias en que se le quiso hacer aparecer como traidor a la Patria y enemigo de la libertad, queremos dedicar unas cuantas palabras más acerca del Clero Colonial, ante cuya historia los más irreconciliables enemigos de la Iglesia no pueden menos de reconocer su obra evangélica.

México debe al Clero la formación y consolidación de su nacionalidad. El fué quien vinculó dentro del precepto cristiano, las dos razas madres de la raza mexicana. Mas para poder llevar a cabo la tarea de la patria, hubo de emprender previamente dos obras en que la caridad apostólica brilló en todo su esplendor. Se trataba de resolver los dos grandes problemas del indio, a raíz de la conquista, a saber: su cristianización e ilustración, y su bienestar social.

El pretender hacer aquí un estudio siquiera superficial de la labor de los misioneros en la naciente colonia, es cosa poco menos que inútil; ábrase cualquier tratado de historia patria, sea su autor liberal o reaccionario, y allí veremos tributar imperecedera gratitud para la memoria de un Gante, de un Zumárraga, de aquel inmortal Las Casas, de Fray Margil y de Motolinía.

Al lado del fiero conquistador sediento de oro y de mando, marchaba el misionero en defensa del indio, exigiendo que se respetasen los derechos de éste, como hombre y como miembro de una sociedad cristiana.

Dice el doctor Nicolás León, autor liberal, en su «Historia General» que «El derecho de conquista admitido en aquellos tiempos, no es más que uno de los grandes errores de la humanidad, puesto que jamás se podrá justificar, ni ante la religión, ni ante la necesidad de civilización y progreso, el quitar a otro lo que es suyo, ni imponer a la fuerza lo que solamente la persuasión puede alcanzar».

Tal pensamiento, que a primera vista parece nacido de las ideas libertarias de nuestra época, que parece uno de esos nuevos postulados con que los modernistas encauzan la opinión de las gentes de ahora; ese pensamiento, decimos, era esgrimido hace 400 años por los magnánimos misioneros en favor de los indios.

En 1520, ocho años después de la conquista de México, los PP. Franciscanos, en una representación enviada a Carlos V, decían: «Menor mal es que ningún habitador del Nuevo Mundo se convierta a nuestra santa religión, y que el señorío del rey se pierda para siempre, que el obligar a aquellos pueblos a lo uno y a lo otro con la esclavitud».

Véase cómo el espíritu del Catolicismo en este caso, se anticipe cuatro siglos a las ideas que los libertadores predicaban como ideas modernas. ¡Plagiarios! Hace diecinueve si-

glos que la Iglesia Católica enarbola el estandarte de la libertad, que es el estandarte de Cristo!

¿Vió la naciente Iglesia Mexicana coronados sus esfuerzos, realizados sus ideales de redención para el indio? No; porque la maldad humana se interpuso en la obra de los campeones de la civilización; obtuvieronse ventajosísimas mejoras en la condición de aquellos pueblos oprimidos, muchos virreyes justos cooperaron en aquella obra santa, pero no se logró conquista plena de su libertad. El lucro, la avaricia y el egoísmo se aliaban para estorbar las humanitarias disposiciones que los Reyes expedían por sugestión de los que velaban por el indio. Así fué como éste aprendió a aborrecer al blanco y a ver en el fraile a su padre protector. (1)

No es pues, imputable a la Iglesia, ni a sus máximas, ni a sus ministros el que la condición de los indios no hubiese sido mejor. Hízose todo lo que estuvo en los medios cristianos para borrar de la Nueva España toda diferencia entre vencedores y vencidos, entre europeos y americanos.

Nosotros quisiéramos ver, siquiera un ejemplo similar al de los misioneros, en la fila del liberalismo. ¿Qué ha hecho éste en setenta años de dominación, en favor del indio? ¿Ha ido a sufrir con él, a llevarle el pan espiritual, y a mejorarle la dura condición en que le tenemos? Porque no se niegue que el indio actual es el mismo indio colonial. Hoy somos sus compatriotas, la gente de razón, la gente blanca, quienes lo conservamos sumido en el embrutecimiento y en el oscurantismo para explotar su trabajo personal o para despojarlo de sus heredades. Ahora el indio es-

(1) En 1609 se inició la conquista pacífica de la Guaira, (llamada también del Paraguay) por los Padres Jesuitas, que fundaron allí, con los indios guaraníes, la más admirable república socialista que ha visto América. Siglo y medio vivieron felices aquellos pueblos, exentos de todo dominio extraño, y administrados por empleados indios, bajo el gobierno paternal de los Jesuitas. La expulsión de éstos en 1767 puso en manos rapaces aquel reino, que jamás volvió a disfrutar del bienestar que antes tuviera. La autoridad real, en la enumeración de cargos contra la Compañía de Jesús, calumnió su labor con los guaraníes, haciéndola aparecer como tiránica, expoliadora y sediciosa.

NOTAS SOCIALES

Cumpleaños

Llena de regocijo habrá de celebrar hoy el día de su natalicio la muy culta señorita Hortensia Romero, una de las más activas y competentes telefonistas, quien posiblemente será muy congratulada, dada la simpatía de que goza tanto entre sus compañeras de trabajo como entre sus amistades. A las muchas felicitaciones recibidas por la señorita Romero unimos la nuestra sincera y cariñosa.

Viajeros

—En viaje de salud habrá de partir hoy el Dr. don Juan Jiménez M., en compañía de su señora esposa doña Celina Tinoco de Jiménez.

—Para Panamá partirá próximamente en viaje de negocios el joven don Héctor Borrás Zumbado.

—En viaje de restablecimiento habrá de partir en breve para Cuba don Santiago Sellés.

—Procedente de Santo Domingo estuvo ayer en esta capital el Lic. don Ramón Villalobos.

—Procedente de Cartago estuvo ayer en esta capital el Sr. don Fermín Meza.

Enfermos

—Continúa mejorando doña Esperanza de Rojas.

—En la Clínica del Doctor Figueres se encuentra enfermo don Ramón Bedoya.

—Continúa mejorando la señorita Emilia Porras, quien fué recientemente operada en la Clínica del Doctor Figueres.

—Ha restablecido la señorita Hermelinda Cascante.

—Por los Doctores Corvetti y Figueres fué operada en la Clínica del doctor Figueres doña Estefanía Monge de Víquez.

—Doña Antonia Acedo se encuentra en vías de restablecimiento.

—Delicada de salud se encuentra la señorita Marina Rodríguez.

Estimable enfermita

La preciosa niñita Mary Rosa Phillips Castro se encuentra enferma de cuidado. Dios quiera que mejore pronto, para que vuelva la tranquilidad al hogar de sus apreciables papás.

Próxima fiesta en Heredia

El sábado 17 de los corrientes se llevará a cabo en la ciudad de Heredia una fiesta de confianza en la residencia del Dr. don Julián Iriás y su señora esposa doña Adilia Trejos de Iriás.

La orquesta Unión del Maestro Beeche posiblemente será la que amenice la fiesta.

Noticias del Exterior

Se ha recibido noticia del feliz arribo a New York de la apreciable familia de don Arturo Rosales.

Nos alegramos y les deseamos una grata permanencia en aquella metrópoli.

Viajeros

Del Campo regresó el Licenciado don Roberto Campabadal Tinoco.

Para Limón parten hoy doña Emilia Tinoco y sus hijos Abel y Rodrigo Pacheco Tinoco.

Partió ayer para New York el conocido cantante don Gabriel Fittie.

Fiesta efectuada

El miércoles pasado se llevó a cabo en la ciudad de Heredia, en la residencia de las señoritas Dobles-Segreda una lucida fiesta a la cual asistieron numerosas asistieron numerosas amistades de las señoritas festejantes. Al ser la media noche finalizó la fiesta que se desarrolló dentro de los límites de la cordura y el buen tono y en un ambiente de exquisita amabilidad.

Los asistentes a esa fiesta conservan de ella la más grata de las impresiones.

Boda Castro-Echeverría

A las 20 horas de hoy, en la residencia de doña Manuelita León Páez de Echeverría se verificará el enlace matrimonial del joven Claudio Castro Herrera con la señorita Hilda Echeverría Páez.

Esta pareja que hoy habrá de unir sus destinos con los indestructibles lazos del matrimonio, está formada de dos jóvenes de linaje distinguido y dotados de las más acrisoladas virtudes.

Impartirá la bendición el muy ilustre Canónigo Presb. don Mariano Zúñiga, siendo acom-

pañados por las siguientes personas:

Don Juan Antonio Castro Herrera y doña Lucila de León Páez;

don Felix Echeverría Páez y doña Elvira Castro de Bazo;

don José Joaquín Alfaro y doña Elenita Echeverría de Revelo;

don Carlos Echeverría Páez y doña María Echeverría de Vargas;

don José María León Páez y doña Adelia E. de Fernández;

don Gonzalo Echeverría Páez y señorita Lidia Castro Herrera;

don Ernesto Echeverría Páez y doña Mimí Alvarado de Echeverría;

don Rigoberto Urbina y señorita María Castro Herrera;

don John M. Keith Alvarado y señorita Soledad Vargas;

don Salvador Borbón y señorita Claudia Carrillo;

Efectuada la ceremonia religiosa, se verificará una lucida recepción, después de la cual saldrán los nuevos esposos en viaje de bodas a San Isidro de Coronado.

«El Correo Nacional» se siente vivamente complacido en poder formular sus mejores votos por la eterna ventura de este nuevo hogar.

NO ECHE UD. EN OLVIDO QUE EN LA TIPOGRAFIA S. JOSE

Se ejecuta toda clase de trabajos del ramo, a precios económicos



150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

APARTADO III = TELEFONO 1131

Pequeñas notas informativas

—El industrial don Juan Luis Campos ha mejorado, lo que verdaderamente nos place.

—No se ha querido publicar el informe del Jefe de los trabajos nacionales, relacionados con la construcción de la Escuela del Barrio México, que contiene muy importantes revelaciones.

—Casi está al terminarse el gran libro conmemorativo de las fiestas de la Coronación de N^o Sra. de los Angeles, obra ilustrada que editan los talleres gráficos de Sauter y Compañía.

—En la finca La Colombia el resguardo de Turrialba sorprendió unos jugadores de dado que se han esfumado.

Visita a Las Mercedes

El Domingo próximo irán al Lazareto, los señores Malaquías Pérez, Juan B. Castro y Eduardo Gómez en representación de los Caballeros Marianos.

Los buenos y caritativos católicos que deseen mandar algún obsequio a los reclusos lo pueden entregar al señor Gómez en el Almacén Robert.

Madres Católicas de Sión

El martes de la semana entrante, a la hora de costumbre, se efectuará la asamblea mensual de Madres Católicas de Sión. La Directiva por nuestro medio encarece a todas las señoras inscritas la asistencia a la citada reunión.

Veinte mil colones para las calles del barrio de la Universiad

La comisión Vial ha contratado con el Ingeniero don Francisco Jiménez Ortzi, previa licitación, la hechura de varias cuerdas en el barrio de la Universidad.

El trabajo será muy amplio y se han presupuesto 20 mil colones para pagar esa pavimentación. Los vecinos pagarán las 7 décimas partes del valor de las obras, y por su cuenta harán a la vez las aceras.

Tiras de peluche para adorno de varios sacos.
Heredia, TIENDA BENAVIDES.

Ya llegó a la Botica Vargas el Bismuto DESLEAUX y las Pastillas PATTERSON

Fieles para calzado. Imitación para muebles.
Heredia, TIENDA BENAVIDES.

RAFAEL MEZA

Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital al lado de La Barcelona.

Linoleum para saguanes. Alfombras, linoleum para pisos.
Heredia, TIENDA BENAVIDES.

Las picaduras de "LA MATA DE TABACO PALMAREÑO"

Son especiales; todo cliente tiene derecho a exigir el tabaco de su gusto. De acuerdo con la práctica se tienen umerados a fin de que la numerosa clientela se mantenga satisfecha.

VICTOR MANUEL HIDALGO

Esquina Noroeste Mercado—SAN JOSE

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA